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Juan Manuel Moreno Bonilla 

Presidente Junta de Andalucía 

Palacio de San Telmo s/n 

Sevilla 

16 de Enero de 2024 

Estimado Presidente, 

En estos últimos años se ha evidenciado la relevancia del mundo rural como factor 

fundamental de un desarrollo equilibrado, y Andalucía es esencialmente rural. La 

calidad de vida, la dignidad, el mantenimiento de empleo y rentas en muchos de 

nuestros pueblos debe convertirse en un reto crucial. La pérdida de actividades está 

ocasionando un déficit de gestión de nuestro territorio que lo empobrece, dejándolo 

sobreexpuesto a las consecuencias del cambio climático y los fenómenos adversos, 

fundamentalmente, la desertización, la pérdida de biodiversidad y los incendios 

forestales. 

Uno de los sectores que bien podría ser un nicho de mercado a explorar e incrementar 

es el turismo rural. Muchas son las personas que piensan en un turismo verde a la 

hora de planificar sus vacaciones. Andalucía tiene, por sus características 

geográficas, un magnífico catálogo de actividades que se pueden realizar en nuestros 

pueblos y sus alrededores que pueden enriquecer a los habitantes que cuidan y 

mantienen nuestro medio rural andaluz y su entorno natural y establecer un vínculo 

individual y social con nuestro territorio.  

Un año más, en estas fechas, varias personas, entre los cuales hay miembros de la 

Fundación Savia hemos recorrido la parte Alta de la Sierra de Segura, la cual cuenta 

con innumerables recursos naturales que pueden favorecer el desarrollo turístico de 

la zona. En nuestra opinión, requiere de algunas mejoras para que se pueda dar a 

conocer y que visitantes y turistas vean favorecida su estancia en la zona.  

En Pontones (Jaén) está floreciendo un proyecto de ecoturismo, AVENTURA HERNÁN 

PELEA, cuyas actividades combinan el turismo rural y ecológico, sin causar perjuicio 

alguno al medio ambiente y su biodiversidad. Hemos conocido y conversado con 

Yolanda Vizcaíno, gerente de la empresa y enfermera de profesión, que dejó su 

trabajo de sanitaria en Bruselas para regresar a Pontones, su tierra natal e iniciar su 

hermoso proyecto. Nos ha trasmitido algunos de sus proyectos. 

Entre ellos, se encuentra “Mudelar de Fuentes Altas”, donde cada lunes y jueves se 

dan cita cientos de buitres leonados al sonido del vehículo que trae los despojos del 

matadero municipal. Además, y por si esto no fuese suficiente, en los últimos tiempos 

y con el crecimiento de ejemplares de quebrantahuesos, se pueden observar con 

facilidad por estos lares. Cada día son más las personas que acuden hasta la Sierra 

de Segura y, en especial, hasta el municipio de Pontones en busca de la foto de estos 

ejemplares. Un tesoro, un lugar privilegiado y una posibilidad de educar y concienciar  
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en torno a este proyecto. Por ahora no está siendo explotado puesto que al no tener 

un hyde fotográfico, molestan considerablemente a las especies y la razón de ser de 

“Aventura Hernán Pelea” es proteger, no entorpecer en su hábitat. La inversión es 

mínima y el beneficio para todos puede ser infinito. 

La señalización de los caminos y senderos de la parte alta de la Sierra de Segura es 

aún escasa para uso turístico de la naturaleza lo que posibilita la viabilidad de las 

casas rurales y la consecuente riqueza económica, pero, sobre todo, como medida 

de seguridad y uso vecinal y profesional, en la actualidad, muchas zonas carecen del 

más básico panel indicador. Son cada día más las personas que reciben en la oficina 

de turismo, dicho sea de paso, privada y que brinda un servicio gratuito a todo aquel 

que pasa por ella, que demanda poder hacer senderismo seguro y por libre. No se 

trata de llenar el Parque Natural de señales, pero tampoco de que el visitante se 

pierda a cada paso o deje de hacerlo, por la escasa señalización de las diferentes y 

espectaculares rutas. 

Otro de los grandes quebraderos de cabeza son los carriles con mantenimiento, tanto 

de empresas de turismo como, sobre todo, de ganaderos que son los más 

perjudicados por este mal. Requiere de especial consideración mejorar el tramo que 

hay para la subida al Puntal de las Buitreras, pues además de ser un lugar especial, 

un balcón natural al valle del Segura, lo están convirtiendo en un punto único en este 

país de vuelo biplaza en parapente. Esta misma navidad han comenzado a realizar 

vuelos biplaza desde este lugar y está causando mucha expectación entre los 

aficionados al vuelo libre, así como en vuelos turísticos, cosa que favorece 

enormemente la economía de la zona. 

Otro tema son las famosas Aldeas Perdidas, esto daría para un gran capítulo de la 

historia de los agravios serranos. Nos gustaría que conociera el proyecto de primera 

mano y pudiera ver el amor y el cariño que están dedicando a este proyecto. La 

empresas Aventura Hernán Pelea y la Fundación Savia podrían organizar en la fecha 

que considere una visita que conociera a Peñamujo y las aldeas pérdidas, los Campos 

Hernán Perea... Nuestro medio rural necesita de este tipo de proyectos para 

mantener su vitalidad, consideramos que tiene especial relevancia para el entorno y 

sus habitantes crecer en un sector en auge en estos momentos y que podría dar 

cobertura a otros sectores vinculados directa e indirectamente.  

También, tras hablar con ganaderos y transitar por el territorio, nos ha preocupado 

los caminos del área de los Campos de Hernán Pelea, que se encuentran deteriorados. 

Los accesos desde la zona de Don Domingo y Pontones se encuentran en bastante 

mal estado. Es una zona por la que transitan a diario numerosas personas por sus 

obligaciones laborales. En nuestra opinión, resulta necesario poner en marcha un 

plan de arreglos de caminos en la zona que permita y facilite a los ganaderos acceder 

a los lugares donde se encuentran sus rebaños, de ello depende la viabilidad de un 

sector angular en la sierra.  
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Es necesario poner en marcha en colaboración con los ganaderos de extensivo, 

aunque ya se han realizado algunas mejoras, un plan que permita dotar de 

abrevaderos para el ganado el trayecto que conecta la Sierra de Segura con la Sierra 

Morena pues es un camino muy utilizado por rebaños trashumantes. Es necesario 

garantizar que los animales puedan tener, al menos, un punto de acceso al agua al 

día. En estos últimos años se ha dado la circunstancia de que el ganado, durante la 

trashumancia ha tenido que estar dos jornadas consecutivas sin beber, ello está 

motivando el traslado de los animales en camiones cada vez más. 

Sr. Presidente, este territorio de la parte Alta de la Sierra de Segura requiere del 

trabajo conjunto del Medio Ambiente, ganadería y turismo, consideramos muy 

necesario una reunión con representantes de las tres consejerías, junto al 

Ayuntamiento de Santiago Pontones, Diputación Provincial, ganaderos de extensivo, 

empresas de turismo, grupos de desarrollo rural y OCA con el fin de abordar un plan 

de actuación que facilite el desarrollo de las actividades socioeconómicas y las 

perspectivas para los jóvenes… Cuente, Sr. Presidente con la colaboración de la 

Fundación Savia. 

En espera de sus noticias, reciba un cordial saludo,  

 
Francisco Casero Rodríguez 

Presidente 

Fundación Savia por el Compromiso y los Valores 
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